

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

FUNDADOR, EMILIO ARTAVIA — DIRECTOR, FRANCISCO CHAVES MILANÉS

AÑO II

San José, domingo 6 de Junio de 1897.

NÚMERO 98

CONDICIONES

Se sacará los domingos.
Suscripción mensual 50 cts.
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

Avenida C. Nº 50 — Apartado, 219.

AGENTES.

San Salvador, F. Mixco y C.
Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Junta de Consejo en Costa Rica:
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia cubana
SAN JOSÉ.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Teresa Antunez E.
Club *Hermanos Maceo*.

Presidenta: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*,
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Vaillant.
Club *Costarricense José Martí*,
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club *Obrero El Pabellón Cubano*,
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Emilio Montes de Oca.
Club *Infantil Recuerdo á Martí*,
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Ana María Moya.

SAN MARCOS

Club *General Francisco de Miranda*,
Presidente: don Marcelino Valverde.
Secretario: don Juan María Esquivel

DESAMPARADOS

Club *Máximo Gómez*,
Presidente: don Adolfo de Lemus
Secretario: don Carlos Monge.

HEREDIA

Club *Herediano El Grito de Yara*,
Presidente: Lc. don J. Federico González.
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA

Club *José de la Luz y Caballero*,
Presidente: don Eugenio Vargas.
Secretario: Lc. D. Juan Pérez Cisneros.

GRECIA

Club de señoras *Agramonte*,
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria: señorita Adelina Vega.
Club *Carlos Manuel*,
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN

Club *Bolívar*,
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS

Club *Mariscal Sucre*,
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*,
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.
Club *Crombet Borrero*,
Presidente: don Rafael V. Milanés.
Secretario don Diego Castillo.

CAETAGO

Club *Punta Brava*,
Presidente: D. Alejandro Guzmán
Secretario: don Manuel V. Blanco.

PARAÍSO

Club *Maceo Resucitado*,
Presidente: Presbítero don Juan Garita.
Secretario: don Raimundo Solano.

MATINA

Club *Cuba Libre*,
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMÓN

Club *Brigadier Crombet*,
Presidente: don José Arrasty.
Secretario: M. A. Roa.

EL PABELLÓN CUBANO

LA INTERVENCION

El movimiento general que traspa-
rentemente la prensa norte-americana en
su información y opiniones sobre el
problema de Cuba, y los recientes
actos del Gobierno Americano, nos
hacen creer con toda convicción en
el próximo fin de la guerra de inde-
pendencia. No ha sido el legítimo
sentimiento de conmiseración ante
el horrible espectáculo que la bar-
barie del gobernante español y sus
secuaces hace dos años presenta al
mundo indiferente, el que determi-
na la actual acción extranjera: ni
tampoco el platonismo de las aspi-
raciones y los justos anhelos del
pueblo que se redime de la opresión
y el oscurantismo de cuatro siglos
el que actuando sobre los sentimien-
tos de los políticos de la Unión los
pone al unísono con los de todo el
pueblo para determinar sus actos.
Viene de fuente más importante,
nace de intereses más trascenden-
tales y bastardos el paso que se vis-
lumbra en lontananza en favor de
la paz. El mundo entero está con-
vencido de que España no solo es
impotente para dominar la rebelión
cubana sino que cada día pierde ter-
reno en esa tremenda lucha de aní-
quilamiento que sostiene; y como
por otra parte los intereses comer-
ciales sufren de tal manera con la
destrucción de la enorme produc-
ción cubana, no es posible que los
mercados extranjeros se conformen
á esperar que el machete libertador
arroje del hogar cubano al último
de sus explotadores.

La intervención se avecina, lo
exigen así las circunstancias, no pa-
ra decidir el triunfo, sino para anti-
ciparlo. Lástima grande que no se
haga en nombre de la humanidad ó
de la civilización escarnecidas, y
que aparezca bajo un prosáico y
positivo espíritu de utilidad como
consecuencia del interés comercial.

Llevaría entonces la madrastra
cruel é inepta su merecido. Llega-
ría al pleno ocaso definitivo de sus
glorias como la justicia lo exige.—
Arrojada en nombre de la humani-

dad y de la civilización del último
girón del mundo que un extranjero
le dió para que lo civilizara, y sobre
el cual tan solo ha enviado manadas
de buitres y de buhos que desgarran
durante cuatrocientos años las
entrañas vírgenes del continente
nuevo para extraer de él ríos de
oro con que saciar su rabiosa sed de
avaricia.

HISTORIA CONTEMPORANEA

*Táctica militar en campaña.—Dos gue-
rras de nuestros tiempos.*

El ejército armado por España con-
tra Cuba es á poca diferencia tan
numeroso como el armado por Turquía
contra Grecia. La población cubana
es más de un tercio menor que la po-
blación griega. Los elementos revo-
lucionarios de Cuba no pueden ascen-
der á más de una quinta parte de los
hombres combatientes ó útiles de Gre-
cia.

Y con todo eso, Cuba mantiene hace
dos años y tres meses su lucha contra
España, mientras que Grecia ha sido
subyugada en una quincena por el
ejército turco.

Es un caso curioso.

La tercera parte de los habitantes
de Cuba es de la raza negra y el total
de los pobladores de Grecia pertene-
ce á la raza caucásica. Los revolucio-
narios de Cuba, tanto blancos como de
color, eran de condición pacífica y
desconocedores de las armas, cuando
estallaron las hostilidades; los griegos
eran un pueblo belicoso, famoso por
sus guerras en la antigüedad y renom-
brado por las hazañas realizadas hace
75 años durante su guerra por la inde-
pendencia.

Los cubanos no tenían un ejército
organizado, ni un Gobierno constituido,
ni caudales, ni fusiles, ni cañones, ni
más armas que el tosco machete, quan-
do 27 meses ha, emprendieron su gue-
rra contra España; Grecia en los oríge-
nes de su conflicto con Turquía, poseía
un ejército regular de 25,000 soldados,
comprendiendo las tres distintas armas
militares. Todos los ciudadanos útiles
de Grecia están sujetos al servicio y
todos han sido llamados á prestarlo, en
el término de quince días: Grecia,
además, tiene una marina en la que
existen buques muy costosos y que
deben ser poderosos combatientes. Gre-
cia tiene un Gobierno, á cuyo frente
está un Soberano saludable con cinco
hijos robustos, además de una amable

hija de 21 años, y con una asignación
de 260.000 pesos anuales, y otros in-
gresos, siendo también considerables la
asignación y extras del Príncipe here-
dero, por más que las cajas públicas
estén siempre en apuros; la pobre Cu-
ba solo tiene un Presidente sin sueldo,
y cierto número de Generales, blancos
y negros, que pelean sin cobrar y que
viven con poco más de nada.

En Cuba hay colinas, selvas y pan-
tanos que unas veces favorecen á tal
beligerante y otras al contrario; Grecia
es un país montañoso, circunstancia fa-
vorable á la defensa, y entre las monta-
ñas hay angostos desfiladeros, caminos
peñascosos, bramadores torrentes y to-
do género de obstáculos contra una in-
vasión procedente del Norte.

En Cuba, por otra parte, España ha
construido dos trochas, ámbas atrave-
sando la Isla de costa á costa, con el
único objeto de cercar las fuerzas in-
surrectas: en Grecia, los turcos no tie-
nen ninguna trocha.

Cuando empezó la guerra en Cuba,
tenía España grandes fuertes y fortines
y ciudades fortificadas en todas las
provincias, de manera que por todas
partes la revolución encontrase en su
camino una fortaleza defendida por ar-
tillería; cuando comenzó la guerra tur-
co-griega los turcos no tenían en Gre-
cia una sola fortaleza y las muchas
existentes se encontraban en poder
del Griego para servirse de ellas contra
el turco.

Todo bien visto y bien considerado,
debe decirse que todas las probabili-
dades de éxito en Cuba estaban á favor
de España y por el contrario en Grecia
todas estaban en contra de Turquía.
Dos ó tres semanas atrás, multitud de
críticos y peritos militares creían firme-
mente que los griegos vencerían á los
invasores turcos; pero ¿en qué lugar
del mundo puede hallarse un solo crí-
tico que hace 27 meses dudase ni si-
quiera de que los españoles darían
cuenta próximamente de los cubanos,
que carecían hasta de aquellos "uni-
formes haraposos" que, según la anti-
gua canción, ostentaban los "continen-
tales" de la Revolución Americana?

El caso es curioso por demás.

No queremos ni por un instante me-
nospreciar el valor de las tropas grie-
gas que han luchado contra los otoma-
nos. Los hijos de Grecia son arroja-
dos y bríosos: muchos actos de herois-
mo han realizado en esta guerra y al-
gunas de las batallas en que han toma-
do parte se inscribirán en los anales
del país como dignas de recordación.
No queremos tampoco menospreciar la

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene

conducta de los soldados españoles en Cuba, ni intentamos presentar los éxitos obtenidos por los revolucionarios en la proporción considerable que les corresponde realmente.

Es verdad, sin embargo, que Turquía ha reducido á Grecia con un ejército no mucho mayor que el de España en Cuba, y que los cubanos han resistido con fortuna una fuerza tan numerosa como la que los turcos han presentado en batalla contra los helenos. Es verdad que Grecia ha caído tras un breve período de guerra, y que Cuba todavía afronta en desafío á los hispanos después de dos largos años de combate.

¿Pero no tiene algo que ver el Generalato en la distinta suerte de ambas guerras? Ahí está todo, á nuestro juicio. En el caso de la guerra greco-turca, los griegos han luchado bajo el mando de Generales incapaces, mientras que el ejército turco era dirigido por Generales muy hábiles. En el caso de la guerra hispano-cubana, los cubanos han sido illovados á la lucha por distinguidísimos caudillos, mientras que el ejército español era manejado por un hombre incompetente y cruel. Con témplese al Príncipe Constantino de Grecia y luego á Edhem, el Pasha turco. Contémplese á Gómez, al General Cubano, y después á Weyler, el español. La vanidad del Príncipe heleno ha sido tan notable como su pusilanimidad, en tanto que la táctica maestra de Edhem Pasha era tan notable como su intrepidez. La imbecilidad del Marqués de Tenerife, por otro nombre Weyler, ha igualado á su barbarie. El Estado Mayor del Príncipe griego era formado de hombres tan inútiles como el mismo Príncipe; el del Pasha turco era insuperable. Weyler cuenta solo en su Estado Mayor con salvajes de su propia calaña; Gómez está apoyado por caudillos insurrectos de un genio apenas inferior al suyo propio. En nuestra opinión, y tocante á ambas guerras contemporáneas, débese particularmente reparar en el respectivo Generalato de las partes contendientes.

No perdemos de vista que los cubanos luchan bajo una inspiración de suprema importancia para ellos: que luchan por la libertad, en un sentido difícilmente aplicable á la lucha de los griegos, por más que con estos simpatizamos en su esfuerzo para proteger á sus compatriotas cristianos de la Creta. Los cubanos pelean la libre bandera de Cuba, por una República en que impere la igualdad.

Nosotros apreciamos el valor del pueblo griego, aún desplegado bajo sus incompetentes Generales. Pero glorificamos la indomable intrepidez de los invencibles cubanos, cuyos Jefes son en verdad merecedores de su honrosa nombradía.

The Sun (de New York).

De Cuba Libre

Publicamos hoy con verdadera satisfacción algunos párrafos de dos cartas que hemos recibido de nuestro inteligente corresponsal en cam-

paña el Coronel José Fernández de Castro para que se vea el brillante estado de nuestra revolución en Oriente.

Mi última, si mal no recuerdo, la terminé cuando comenzó aquella célebre operación contra el convoy que de Veguillas conducían á Bayamo los españoles. La columna recibió fuego, desde que salió de la zona de fuertes, tardando un día en llegar al río Buey en su afán de rehuir nuestros embates. Es una fatiga tremenda, luchar con un enemigo que se niega á combatir. Al fin al segundo día llegaron á *Babatuba* (6 leguas) donde la recibíeron dos batallones de infantería mientras fuerzas montadas les macheteaban la retaguardia. Dejó el camino real y pensó escapar por Bejuquero donde la aguardaban el Brigadier Benitez con 300 infantes de Manzanillo y la caballería de Guá (antigua de Guerra) y una pieza de artillería. Los regimientos "Carlos Manuel" y "Figueredo" estaban á mis órdenes en *Jucabumita* donde se hallaban también, el "Cuartel General" del Mayor García con varias piezas, y la caballería del General Salvador Ríos. En *Tuabeque*, la infantería del bizarro General Rabí, el resto de la caballería en *Peralejos* y el grueso de la infantería en el paso de Mabay donde debía verificarse el *copo* por cualquiera de los tres caminos que escogiera el enemigo. La suerte nos fué adversa porque éste después de hacer varios zig-zags rechazado en todos los puntos y desbaratado por Rabí, retrocedió y á campo traviesa, aprovechando un descuido, se refugió en *Bueycito* permaneciendo allí once días mientras llegaban los 5000 hombres que necesitaron para salir.

A eso siguió el ataque á Jiguaní con el magnífico cañón, "Cayo Hueso," y varias otras piezas, entre ellas "Martí" que se portó muy bien. El pueblo fué tomado y saqueado y destruídos cinco fuertes importantes. Hubo amenazas de refuerzos españoles, salimos á batirlos y no fué posible, en las primeras escaramuzas comenzaron á retroceder hasta retirarse completamente.

Luego tomamos el puerto de Cauto. Te acompaño el plano de la operación dirigida por mí y aprobada por el General García en todas sus partes, que resultó un éxito de consideración con insignificantes pérdidas para nuestras fuerzas. El asalto se verificó al oscurecer y en un momento tomamos y saqueamos el pueblo, que como sabes, estaba regularmente defendido aun en tiempo de paz.

La campaña del General Calixto García en Oriente, ha sido feliz en todas sus partes. Sus objetivos fue-

ron: impedir el aprovisionamiento de los puestos militares del interior; y debilitar al enemigo en las otras provincias; y han tenido pleno cumplimiento. Bayamo y Tunas, ciudades de importancia, no disponen de elementos de ninguna clase, las gentes mueren allí de hambre y ya han circulado la orden de evacuar la primera, debido á q' hemos detenido y capturado los convoyes, que por el río y por tierra iban á aprovisionarla; y respecto á lo segundo hemos tenido el gusto de que nos trajeran de Occidente 20,000 *capayos* para que abonen con su sangre y sus despojos nuestros campos fértiles. El General está muy bien de salud y es adorado por todo su ejército. Estamos bien de armas y de provisiones y medicinas, de parque regularmente; pero necesitamos parque de cañón para tomarles el litoral que es lo único que poseen hoy. Con las piezas de que disponemos y algunos millares de tiros, Oriente en breve recibirá en sus puertos libres los buques extranjeros.

Lo de la pacificación como habrás comprendido es un solemnísimos embuste, una farsa indigna de un Gobierno que no fuera nuestro paternal y nunca bastante maldecido Gobierno español. A mí se me antoja que las reformas ofrecidas y la *sumisión* pretextada de Occidente no son más que la careta con que España pudibunda comienza á entregarse. Lo cierto es que para nosotros es la gran fuente de epigramas y ridículos que nos dara diversión por algunos días. Un oficial de mi escolta decía: que era semejante al primer beso de la tímida doncella, en cuanto cupiera semejanza con vieja tan maligna y experimentada en achaques de esa clase como nuestra madrastra. Pero lo que en el exterior no se sabe es el complemento de la pacificación. Han venido comisionados del Gobierno á nuestro campo á ofrecernos dinero, pago de nuestros sueldos y grados en el ejército español á cambio de la indignidad de abandonar la lucha. ¡Cállalos! ¡Viles! Todos ahorcados en las puertas de las ciudades han llevado al cuello nuestra contestación á su infamia.

EL CLUB MACEO

Debido á las gestiones de los distinguidos caballeros colombianos Alejandro Torres Amaya, José J. Pérez, Tímoteo Morales, Rafael Tovar Calderón y otros, ya cuenta Bogotá con una notable asociación amiga de Cuba, que por las leyes del país se ve obligada á circunscribir su programa al auxilio de los heridos de nuestra causa, pero que presta el contingente poderoso de sus fundadores á la protesta general que los

pueblos de la América levantan contra la vieja Monarquía dominadora.

Del acta de la sesión celebrada el 4 de Abril último tomamos los siguientes datos: fueron elegidos Presidentes honorarios del Club, los patriotas cubanos Rafael R. Merchán y Pedro Recio Agramonte. Para componer la directiva resultaron electos: Presidente, Dr. Adolfo León Gómez; 1er. Vice Presidente señor José J. Pérez, 2º Vice Presidente, señor Federico Rivas Frade; Secretario, señor Rafael Tovar Calderón; Subsecretario, señor Pedro I. Barreto. Vocales: señores Carlos Cuervo Marques, Maximiliano Grillo y Julio Añez; Tesorero, Sr. Pedro Miguel Morales y redactores del periódico órgano del Club los señores César Sánchez N y T. Morales Cocha.

De la numerosísima lista de socios tomamos al azar los nombres siguientes: A. González B., G. Carrasquilla E., R. Amaya Arias, C D Camargo, I. J. Romero, C Lozano, Pedro L. Barreto, J. A. González, J. J. Gooding, R. Posada, E. Barreto, P. Morales Pino, J. J. Liévano, G. Díaz Guerra, M. M. Mallarimo, J. Pérez M. Clímaco Soto Borda, J. I. Gálvez, Carlos A. Torres, J. B. Gaitán y Julio Florez. Todos altos exponentes de la falange intelectual de la Atenas de América.

Con verdadera satisfacción registramos ese triunfo de nuestra propaganda y felicitamos cordialmente á nuestro ilustre Delegado en Colombia el señor Merchán.

LA VIDA EN ORIENTE

De una interesante correspondencia del Dr. L. M. Martínez, Médico del Ejército Libertador, tomamos los siguientes halagüeños datos de la vida en la *Manigua*.

"Lo que si puedo asegurarte es que la provincia de Santiago de Cuba está pacificada.... El campo es nuestro. Nosotros dominamos, y aquí se disfruta relativamente de una paz perfecta. Los soldados españoles no salen de sus trincheras y para eso tenemos que darle en ellas mucha candela.... Todos los días salen de las poblaciones hombres de todas edades, muchos de ellos armados que pertenecieron á guerrillas ó cuerpos de voluntarios, mujeres y niños por familias que vienen á vivir seguras entre nosotros huyendo del atropello y del hambre de que son víctimas en las poblaciones. Aquí así que se reponen del susto, pronto se habitúan á vivir en Cuba Libre y la verdad es que esto es delicioso. Un sólo sentimiento tengo y es no haber venido antes. Aquí celebramos nuestras fiestas. Tenemos veladas, reuniones, *meetings* etc. Tú sabes que tenemos varios periódicos y estos los recibimos con puntualidad, así como nuestras correspondencias oficiales y particulares.

Nuestro Gobierno Civil funciona admirablemente. Los Prefectos son verdaderos padres del ciudadano en esta Cuba Libre que tanto queremos, ellos nos proporcionan los artículos de primera necesidad para nuestra subsistencia. Ante ellos se realizan nuestros

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene

matrimonios civiles que son una verdadera fiesta. Tenemos nuestras salinas, talleres de todas clases y no carecemos de calzado, monturas y todo lo que dice relación al equipo de un buen soldado de caballería. En esta zona tenemos carne en abundancia; pero lo notable no es tenerla sino la regularidad con que la recibimos. Tu sabes que una circular de nuestro General en Jefe prohibió absolutamente el comercio de los frutos del país con el enemigo y esto está dando, como era de esperarse, un magnífico resultado. Todo el café y el cacao de esta riquísima comarca lo hemos recogido para nuestro consumo. De aquí salen con regularidad comisiones oficiales y particulares que llevan numerosas arrias cargadas de los frutos especiales de aquí para cambiarlos en otras zonas y al volver nos traen quesos del Camagüey, tabacos, dulces yarey etc. Las reses se distribuyen en las distintas prefecturas y en las fuerzas. En las Prefecturas se benefician regularmente para el consumo de las familias. Las mujeres vienen ellas mismas á buscar la carne y cada una trae algo, ésta una botella de aceite de higuera, la otra algodón, aquella jovencita nos trae miel de abejas, llegan los muchachos verdaderamente cargados de velas de cera y las entregan á cambio de un buen pedazo de carne y unos cuantos huesos con que en sus casas van á hacer el *ajiaco* para él y sus hermanitos. Cuando las mujeres se retiran para sus casas, no solo llevan la carne sino algunas *pencas* de yarey y con ellas tejen sombreros y otros efectos útiles para sus familias y nuestros soldados. En cuanto á frutas esto es una bendición. Hasta ahora el dulce que comíamos era raspadura hecha en trapichitos muy rudimentarios; pero ya no estamos tan atrasados, nuestra industria azucarera ha dado un paso hacia adelante en la senda del progreso. El Teniente Manuel Villalón á quien llamo nuestro "Ayudante inventor" ha montado un *ingenito* al vapor y ahora tenemos raspadura en abundancia y hecha al vapor en plena manigua. ¡Que te parece! La fiesta de la inauguración del *ingenito* de Villalón ha sido de lo mejor que hemos tenido por aquí. Se bailó y se comieron dulces y casabe como tu no puedes figurarte. El pan no nos falta, comemos casabe delicioso del que ya quisieras tu pillar una torta. Tenemos, para nuestro servicio, perfectamente organizado, una serie de torres heliográficas que se extiende, por ahora, desde Baracoa hasta las Tunas, con dos centrales. Demás está significarte las ventajas que estas comunicaciones nos reportan.

Y ahora voy á hablarte de lo que á mí profesión más me corresponde.

Los heridos que tenemos son muy pocos.

El estado sanitario en general es satisfactorio. Es verdad que ha habido unos cuantos casos de viruelas, pero afortunadamente muy contados han sido los mortales. Yo he vacunado á muchos en las fuerzas y lo mismo entre las familias. El paludismo nunca falta, pero no carecemos de purgantes y quinina y ya es sabido que con es-

tos dos elementos el miasma palúdico no es enemigo temible.

Puntos negros

Ya me figuro la cara que pondrían los nietos de Gravina y Méndez Núñez, viendo pasar junto á sus acorazados, la hermosa bandera cubana que en la Revista Naval de New York, enarbolará el Sam Sloan.

De seguro que los comandantes del *María Teresa* y del *Infanta Isabel* tocaron los pitos á sus respectivas tripulaciones, mandándolas poner como el portugués del cuento, "cara feroche al enemigo."

Y no fué eso lo mejor, sino la gran *jindama* que tomaron los valientes oriundos del cuarto botón de la bragueta de Pelayo. ¿Pues no creyeron los infazones que iban á ser volados con dinamita?

El miedo llegó á punto de pedir al Departamento de Seguridad, que los protegiera contra los cubanos, como si estos fueran unos *Ravacholes* ó unos *Pallas*.

Por supuesto que la camisa no les llegaba al cuerpo, y mandaron serviolas que vigilaran los alrededores de los buques para evitar una sorpresa.

—¡Ah del puente! bocinéa el marinero del triquete.

—¡Ah de la cofa! ¡Qué ocurre!

—¡Un bulto negro, entre dos aguas, corre á popa!

Pitazos, sustos, carreras, un guardiamarina se desmaya, al oficial de cuarto se le cae el antejo, un alférez de fragata, descuelga el retrato de su mujer, que tiene en el camarote, y estrechándolo contra su pecho exclama en tono patético:

—¡Moriré en tus brazos!

Se aferran á la obra muerta las redes metálicas, contra torpedos; el comandante parodiando á Churrucá, manda clavar la bandera de combate en lo alto del palo mayor, y dice con igual tono que un Quijote vencido:

—¡El barco se hunde, pero no se rinde!

—¡Ah del puente!

—¡Ah del Mesana! ¡Qué hay!

—El bulto negro es un congrio tras una sardina!

Pasa el susto, la normalidad se restablece, el guardiamarina vuelve en sí, el oficial de guardia recoge el antejo, el alférez de fragata cuelga el retrato y el comandante guarda su pito. ¡Quién dijo miedo? ¡No faltaba más!

Los buques de todas las naciones del mundo miran asombrados tan extrañas maniobras de los cruceros españoles, y piensan que en ellos,

en vez de marinos, hay locos de atar.

En el Departamento de Seguridad *yankée* se rien de los sustos que pasan los hidalgos. Ya Estrada Palma les dijo antes: "los cubanos no son cobardes ni asesinos", cosa que se tiene muy sabida en los Estados Unidos.

Cuentan que una neoyorkina que por amor á un emigrado, está aprendiendo el castellano, decía á su novio.

—Españoles estar unos gallinos.

Vengadores de Maceo,

Según leemos en el *Sun* de New York, el ocho de Mayo último reinó gran alarma en la Habana con motivo de haberse tiroteado durante toda la noche los puestos avanzados por numerosas fuerzas insurrectas. Algunas columnas que salieron á rechazarlas hubieron de retroceder con gran número de heridos.

Se dice que las fuerzas agresoras eran los "Vengadores de Maceo", regimiento de mil plazas, compuesto de voluntarios de Oriente, que á las órdenes del audaz general Quintín Bandera han atravesado toda la Isla, con la autorización del General en Jefe, para combatir las fuerzas españolas de Occidente, que dieron muerte al egregio caudillo cubano. Los "Vengadores de Maceo" van divinamente armados y han servido todos bajo el mando del guerrero caído.

Noticias de la guerra

DE LA PRENSA.

—Ha habido un encuentro entre Ciego de Avila y La Reforma con la columna del general Ruiz y la vanguardia del general Gómez.—Weyler está en Manicaragua.

—Una correspondencia de la Habana al *Herald*, fecha 8, por vía de Cayo Hueso, refiere la crítica situación económica con la depreciación del papel. Los recientes y constantes hechos de armas evidencian que la pacificación es una farsa. Se dice que Weyler regresará pronto á España.

—El *Herald* publica un telegrama de Habana dando cuenta que el Banco Español suspendió sus pagos ayer á causa de no poder hacer frente al cambio de billetes por plata por el extraordinario descuento que sufren aquéllos. Millares de personas se encontraban en los alrededores del establecimiento, y fué necesario llamar la policía para evitar el desorden. El *Herald* agrega que la censura ha suprimido los detalles de los hechos.

—Fuerzas de San Quintín tuvieron un encuentro en San Pedro y Gutiérrez, Habana, con bajas de 12 muertos y 18 heridos.

—Dice el *Sun*, desde la Habana, que se confirma que Gómez está en la provincia de Matanzas.

LA SEMANA

—NOTICIAS POR EL CABLE—

—Signe comentándose vivamente la actitud norteamericana con motivo de la beligerancia.

—El comisionado Calhoun regresa á los Estados Unidos. De la investigación sobre la muerte del Dr. Ruiz poco se ha adelantado. Les persiste en afirmar el asesinato, los españoles en desmentirlo.

—En la Habana es grave la situación producida por el descrédito del billete.

—Ha caído el Ministerio de Cánovas.

—La Reina está indecisa en su actitud.

—Sagasta para tomar el poder impone condiciones de su intrínseca independencia con respecto á los Estados Unidos porque cree debelar la insurrección con reformas que aplicaría el General Martínez Campos.

GACETILLAS

IDENTIFICADOS.

Horribles detalles nos dan nuestros colegas del Salvador de la reciente catástrofe ocurrida en el barrio de Concepción de la capital.

Identificados como estamos con el pueblo que no ha temido aliarse á nosotros en nuestra cruenta lucha, no podemos menos que sentir como nuestro el golpe que le ha herido.

Acojemos con todo gusto la noble idea de nuestro querido colega "El Figaro" de realizar una suscripción en favor de las víctimas de la hecatombe y desde luego le ofrecemos nuestra incondicional colaboración.

EL SR. ALSINA.

Según vemos en *El Porvenir* de New York, el Sr. Alsina, Delegado de la República de Cuba en la del Salvador y Costa Rica ha regresado á Key West á esperar órdenes del señor Estrada Palma respecto á su gestión en Hispano América.

ADMINISTRACIÓN.—Con objeto de poner la Administración de este periódico al día suplicamos á nuestros agentes y suscriptores no demoren los pagos de los meses vencidos.

Hemos tenido el gusto de recibir de Bogotá el magnífico periódico literario *El Viajero*, que dirigido por los Sres. Julio Añez y Juan I. Gálvez ha comenzado á publicarse allí. Es una valiosa revista y un buen aliado nuestro. Bienvenido.

El nº 52 de *El Porvenir de Centro América* ha llegado á nuestras manos. Cada día se hace más acreedor nuestro colega al favor del público por las excelencias de su material y el acierto de su dirección.

Nuestro compañero el Secretario de la Delegación de Cuba en Nicaragua señor Pedro C. Salcedo ha sido nombrado Jefe del Negociado de Estadística del Ministerio de Gobernación. Nuestra enhorabuena.

No olviden los patriotas que hoy á las 12 m. celebra sesión de elecciones el club "Hermanos de María de Maceo."

También se reune para asuntos de extraordinaria importancia el "Club Máximo Gómez de Desemparados" en el día de hoy á la hora y en el local de costumbre. Trásladamos á sus numerosos miembros.

"Hermanos Maceo" mañana á las 7 p. m.

El whisky "Lebanon Club" está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene

DR. ROS POCHET

MÉDICO CIRUJANO.

7^a AV. OESTE NUMEROS 169 y 173.
—Horas de consulta: de 12 á 3 p m.—
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

GUILLERMO BANDO

ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA ESTABLECIDA
EN LA CASA DEL

LIC. D. FELIX A. MONTERO

Sastrería Cubana

—DE CASIMIRO ORUE—

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses
Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien. Avenida 5^a Oeste, contiguo al señor Pochet.



DR. B. MARICHAL M.

GABINETE DENTAL
con los últimos adelantos
Anestésicos especiales
Precios módicos
Asistencia esmerada
5^a AVENIDA—BAJOS DE LARA

**TALABARTERIA
LA ALIANZA
DE
OUROS Y RENEAUD**

Calle 17, Norte, esquina 5^a avenida.
Este importante taller ofrece á su numerosa clientela una variedad completa de sillas, galápagos, arneses etc. Las afamadas *Sillas Mejicanas*, recientemente importadas, cinturones de vistosos colores, foetes, cinchas y demás artículos.
Se forran coches, dejándolos nuevos.

TREN DE CAFE MOLIDO

LA AMERICA

DE LUIS OLIVARES

8^a AVENIDA, OESTE, NUMERO 28.

Ofrece sus servicios á los innúmeros parroquianos. Cuenta con molinos para café, cacao, etc, siendo insignificante el precio que pide por moler. Allí pueden ocurrir las familias, seguras de que hallarán pureza, aroma y buen sabor, café á la cubana, portorriqueña, española y costarricense

PUREZA, AROMA y BUEN SABOR

Casa cortigua al Presbítero Rivas.—200 varas al Oeste del Parque Central y frente al Consulado Americano.

A. PARREÑO & Cia.

Comerciantes Importadores.

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados.—Constantemente tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de provincia.

Correo, apartado, 105

Teléfono

EVITEN LAS IMITACIONES

del PAN de Viena ó sobado y de las lehitimas GALLETAS Crisrina, de "El Gallito" de José Boix.—En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.—Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteba frita, marca SMITH, legítia, en tercerolas y cuñetes de 100 y 50 libras.—Harina fresca El Gallito—Canfin Astral en latas, y papel de envolver propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas, con el cuarenta por ciento de vendaje.

LA DEMOCRACIA

ZAPATERIA.

Ofrece calzado de la forma y clase que se desée

Exactitud, esmero y precios módicos.—6^a Avenida—Oeste—núm. 286.—San José, Costa Rica.

Oiga Ud!

Si quiere buena cama y mejor mesa, alójese en el

HOTEL CENTRAL, Alajuela

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración

LA ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

ACABA DE RECIBIR

Becerras, Satenes, Charoles, Hormas, Elástico varias clases, Limas, Escofinas, Clavos, Etc. Etc. Todo á precios bajísimos.

EN LIMON

—GRAN DEPOSITO DE CIGARROS Y TABACOS DE A. MARTI.—
Dirección: apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica, Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania). De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Cha. cón y C^a, de B. J. B. Machado y de J. M. Callejas, de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia.
Limon, mayo de 1897.

PANADERIA "LA JOSEFINA"

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, único de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de PAN, GALLETA, etc.

Ofrece, asimismo, la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores HARINAS extranjeras y del país.

Calle Central, Sur, Número 339.

**LA ESTRELLA
PANADERIA Y GALLETERIA**

de Prudencio Odio.

Este antiguo y bien acreditado establecimiento, después de haber introducido reformas de consideración, ofrece al público y en particular á su numerosa clientela, excelente PAN confeccionado con las mejores harinas venidas al país; especialidad en toda clase de galletas, entre ellas la muy afamada GALLETA CUBANA.

Venid y os convenceréis de que "LA ESTRELLA" vende mejor y más barato que nadie.

Se reparte pan á domicilio, con puntualidad

SEXTA AVENIDA, frente á la popular Zapatería de Emilio Artavia.

EN CUESTA DE MORAS

LA ACREDITADA PANADERIA

EL COMERCIO

Ofrece á sus clientes y al público todo, el magnífico PAN y las sabrosas GALLETAS que constituyen una verdadera especialidad de la casa, por su gradable sabor y cuidadosa elaboración.

HARINA FRESCA DE LAS MEJORES MARCAS

HENRIQUE BOIX

MANUEL ROMAN

—AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS—

Box 67—Key West—Thomas 512

El Pabellón Cubano
La República Cubana
Cuba y Puerto Rico
La Doctrina de Martí
El Continente Americano

El Nuevo Régimen
Heraldo de Madrid
El País
El Liberal
El Imparcial

Don Quijote—La Moda Elegante

Anales de la Guerra de Cuba, por Pisala

ENSAYOS POLITICOS

— POR —

R. SERRA

Retratos de Gómez y Maceo—Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria", "El Porvenir", "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". En esta Administración, Avenida C. 50.

Turrialba, Pavones, Tuis.

A una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes TERRENOS, á propósito para Café, Caña, Potreros, etc, etc.

Informará ANTONIO L. CAEJA.

Doctor José Varela Zequeira.

— MEDICO-CIRUJANO —

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS:—de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su Gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

IMPRENTA COMERCIAL